

DIRECTOR:  
ASDRUBAL VILLALOBOS  
REDACTOR:  
OCTAVIO MONTERO

# PATRIA

ADMINISTRADOR:  
VICTOR M. CABRERA  
TELÉFONO 1325  
APARTADO 812

Al mes: ₡ 1.00

Ejemplar: ₡ 0.10

ORGANO DEL PARTIDO UNION NACIONAL  
DIARIO DE LA TARDE  
SAN JOSÉ - COSTA RICA

## La Grandeza del Sufragio

No hay un derecho tan significativo, por lo honroso, como el que proviene de la libertad del sufragio popular, en la forma básica de nuestras instituciones democráticas.

El sufragio, sin distinción de clases, equipara al ciudadano nivelando al pobre con el rico, al intelectual con el rústico, al sabio con el ignorante, y dá derecho de elegir a quien el pueblo crea conveniente designar para la ocupación de la primera magistratura del Estado.

En los actuales momentos ya se puede adelantar opinión, por que no hace más falta que el acto mecánico, de que el pueblo ha elegido, con honrosísima cordura, al hombre que ha de llenar el solio presidencial.

Es DON CLETO GONZÁLEZ VÍQUEZ, para bien de Costa Rica, nuestro futuro Presidente de la República.

¡Que orgullo inmenso ha de sentir cada cletista después de haber cumplido con el sagrado deber que le pide la Patria al designar a don Cleto González Víquez para que riga los destinos del País!!!

¡Que honda satisfacción, que más no cabrá en el pecho de todo cletista, por haber servido a la Patria, interpretando el imperativo de la conciencia nacional y de la necesidad que el país experimenta de que sea el señor González quien lo gobierné!!!...

Cada cletista sentirá en su alma la grata impresión que produce un acto heroico, por haber salvado a Costa Rica de caer en el horrible abismo en que, cual cetro nefando Virilla, se descalabraban nuestras instituciones, si no fuera por el deber del ciudadano tan fielmente cumplido.

La madre, la esposa, la hermana o la novia del cletista que viene de sufragar en favor de Costa Rica representada en don Cleto, recibirán jubilosos al ciudadano dispensándole honores de militar que torna victorioso del campo de combate, pues con su voto les ha ahorrado lutos y lágrimas, dolores y preocupaciones.

Los niños del cletista que ha emitido su voto correrán alborozados al encuentro de su padre, y batiendo palmas con sonrisas de serafín le dirán: Padre, ya has cumplido con tu deber; tu voto es la Patria libre que nos legas, tu voto es el pan que alimenta nuestros cuerpos y tranquilidad que conserva nuestro hogar. Padre: has hecho bien, Dios te bendiga...

El honrado campesino que atraviesa su parcela cultivada para ir a depositar su voto en favor de la candidatura de don Cleto, sentirá que a su regreso los cafetos y los maizales en plena madurez le cantan las estrofas del Himno Nacional, repitiéndole con insistencia que él es un labriego sencillo que ha dado a la Patria eterno prestigio, estima y honor.

El obrero de manos de roble volverá otro día al trabajo experimentando la profunda satisfacción de que, al emitir su voto para hacer presidente al señor González Víquez ha adquirido un salvo conducto que le permitirá seguir descargando su martillo sobre el yunque, oír el rítmico cortar de su serrucho, el timbre de la espátula de templado acero... Y cantará el hombre en su taller, cantará la mujer en el hogar y al amor de la lumbre cantará el caldero.

¡Loado sea el sublime derecho del sufragio que nos permitirá trabajar con empeño todo el día y descansar tranquilos la noche entera, pues no han de venir las sombras pavorosas de los pretorianos a turbar las horas de nuestro reposo para que, de orden de sus apetitos desenfrenados, marchemos a defender su sed de mando y descarguemos nuestras armas contra nuestra Patria y nuestros hermanos!...

Bendito sea el sufragio que nos hará conservar el pan de nuestra artesa, el fruto de nuestros campos y la tranquilidad de nuestro espíritu...

Alabado y bendecido sea el hombre que, un día, supo dar la vida real a tan legítimo derecho. Bendito sea ese hombre que no fué otro que don Cleto González Víquez, quien hoy, por virtud de la suprema ley de la compensación recoge la cosecha de su simiente.

Costa Rica festejada con sus mejores galas, y revestida con el oro de su alborada y la gualda de sus celajes, dirá a su hijo predilecto: Tu diste la majestad a la ley, por eso vuelvan mis destinos a tus limpias manos para que la Patria sea salva.

VALENCIA

Desamparados, diciembre de 1927.

Hay en estas páginas, no el fuego que destruye sino la luz que ilumina. Ledlas si buscáis la verdad, ledlas si os place la forma culta; pero si por un instinto fatal de hombre gustáis del desnudo, de la rudeza y de la procacidad, entonces dejadlas y VE EN BUSCA DEL DIARIO REPUBLICANO.

## Los elementos honorables, se van retirando del carlismo

Un Presidente Honorario del carlismo, se declara cletista

La Directiva Carlista de esta ciudad en cuarto término exhibe mi nombre como uno de los Presidentes Honorarios. No se me hizo consulta previa para colocarme allí, pero no hice objeción por cuanto atraído por el nombre de republicano me inclinaba a ese partido.

Transcurriendo los días dejó mucho que desear en mi conciencia de ciudadano, el comportamiento de esa agrupación, hasta llegar al colmo al ver las intrigas puestas en juego para dar en tierra con la autoridad sin más motivo que el de hacerla reemplazar por otra incondicional al círculo que dirige.

Partido que no lucha con las armas de su propio prestigio y que a todo trance persigue el triunfo fácil sobre las muletas de autoridades y empleados públicos es partido inválido y no merece triunfar. Al interrogarme el Gobernador de esta Provincia sobre mi filiación política, al rendir declaración en cierta trama urdida contra el Jefe Político, manifesté que hasta ese momento había sido carlista, pero dejaba de serlo por no transigir con esas intrigas.

Doy a la publicidad mi determinación después de bien meditada y quiero que el Partido Unión Nacional y su digno Candidato don Cleto González Víquez me cuenten como uno de sus más firmes y convencidos partidarios.

Esparta, Diciembre de 1927.

Inocente Morales Blanco

## En El Dos, de Tilarán, los carlistas no pueden hacer reunión

Hace como unos cinco meses que «El Diario Republicano», con el bombo que acostumbraba hacer, nos contó con bombos y platillos los grandes progresos del carlismo en estos lugares.

Y ahora, qué contraste! A pesar de que los asuntos locales están manejados por el carlismo, pretendieron hacer un turno, y les resultó un gran fracaso a pesar de la ayuda de las autoridades.

Prepararon así mismo una reunión política, para la celebración de la cual empezaron a dar pasos con muchos días de anticipación, y a la hora de celebrarla resultó que la Virgen Auxiliadora no permitió que le aguaran su fiestecita, y el empeño

Karlo tuvo por resultado un inmenso fracaso.

Una recámara de bombas anunció, a eso de las tres de la tarde, la proximidad de las huestes karlovíngeas junto con los idólatras adoradores del Dios Baco.

Las huestes las constituían diez hombres y una docena de mujeres y niños.

Los Cabecereños y los ve-cinos del Dos, estamos de pacemeros. El cletismo tiene ya ahogados con votos a sus enemigos.

DOS RAVOS

El Dos, Dic. de 1927.

Anúnciese en "PATRIA"

## Aves de rapiña

Los buhos, al hallarse en tinieblas, gritan enfurecidos ante el escándalo de la claridad. Eso le pasa hoy día al Carlismo, ante el vuelo vertiginoso del *Aguila Nacionalista*.

Pobres buhos, viven sus últimos días tristes y llenos de melancolía al oír en la selva costarricense el grito de *Libertad*.

Estas aves nocturnas y de rapiña tiemblan ante la presencia del hombre libre que recorre los montes, destruyendo las serpientes que se arrastran para vivir la vida del mal.

Ese hombre es de brazo viril, mente preclara y su corazón está repleto de bondad.

¡Pobres buhos! Ya no anidaréis en los aleros de la casa presidencial.

Os espera una vida de hambre y de miseria.

A. JIMÉNEZ

Villa Colón, Dic. de 1927.

ENTRE CHARLA Y CHARLA

## ¡No hay más tren que el que pita!

La manifestación que hizo el cletismo en San José el jueves pasado dejó *dundos* a los carlistas.

Y la verdad es que no era para menos. Eso de poner en una reunión josefina de diez a doce mil ciudadanos no es *moco de pavo*; ni ese lujo se lo puede dar otro partido que no sea el de la Unión Nacional. Razón de sobra tiene el carlismo en estar con el *moco caído* y con una tristeza como si le hubiera dado *vena de diablo*.

Y lo que más puso fuera de juicio al carlismo fue la alegría de los manifestantes; aquello parecía puras fiestas cívicas. Los concurrentes llevaron hachones y bombas rojas, azules, verdes y blancas; y como si esto no fuera suficiente, la lechuza reformista bien en galanada y custodiada por ocho centinelas uniformados hizo las delicias del público y contribuyó a dar mayor realce al bello desfile que se verificó en la amplia avenida Central. La filarmónica tocaba alegres piezas. Esa lechuza que vigila en las tinieblas por la salud de la patria no le gusta al carlismo; le quita el sueño al carlismo.

Después dijo en una tribuna el poeta Sotela que había encontrado muy distinta la lechuza; que ya no era la famosa ave agorera que en otras ocasiones iba detrás del General Volio en hombros del pueblo.

El poeta Sotela está muy equivocado; sí es la misma; lo que pasa es que como el poeta de las gafas negras no ve bien se imagina que es otra y no sabe que la lechuza estaba *pelechando* y que ahora se pasea por las calles de San José acompañada por miles y miles de *lechuçitas*.

El poeta Sotela en sus elucubraciones esotéricas, en ese su plano astral en que se encuentra, no pudo mirar que la lechuza reformista empolló y sacó tamaña nidada de pichoncitos.

Ahora, a su vez todos los *lechuçitos* están *pelechando* y seguirán multiplicando la especie aunque le pese al poeta de las negras gafas.

Eso es todo y no hay por qué alarmarse.

Como al poeta no le ha gustado la salida de la lechuza, tendremos el cuidado de solicitar su anuencia en otra ocasión para con su venia sacarla a dar su paseo por esas calles de Dios, *candidas* de cletistas por todos lados.

Al poeta de las gafas negras no le gusta esa mogi-ganga cletista que grita y que alborota por las calles; que ríe y que canta; que todo lo vuelve albricias; que a voz en cuello exclama:

NO HAY MÁS TREN QUE EL QUE PITA!

El poeta Sotela le

gusta la quietud, el sereno compás de los fúnebres desfiles. Por esto el poeta es carlista. Allí la alegría es planta exótica porque hay frío y desilusión. Al mirar ese grupo triste y sin alma, cualquiera se imagina que los ciudadanos que lo componen tienen un dogal que les aprisiona la conciencia. A la legua se nota que aquello es una caravana de arrependidos.

En cambio las reuniones cletistas se verifican a base de alegría: con música, con cantos y con cuantas manifestaciones aguza el ingenio para hacer fiesta, para hacer jolgorio, para reír la vida.

Los carlistas son muy serios; parece que tuvieran *abejón en el buche*.

En sus reuniones, van muy circunspectos, muy *tiesos*, muy adustos, muy *«engomados»*. Semejan procesión de catafalcos.

Y es que la alegría no se puede fingir; el alborozo es un sentimiento interior que estalla cuando hay seguridad de triunfo; señales inequívocas de éxito y cuando no hay más tren que el que pita!

El carlismo publicó un aviso para su reunión en el que decía que recomendaba el mayor silencio; que no habría música, ni pólvora, ni payasos; ni nada que oliera a fiesta. Allí lo único que se permitía era llevar fósforos y cigarros «para pasar la vela».

Allí en el Templo de la Música los panegiristas de don Carlos María hablaron compungidos de las buenas obras de este hombre a quien los pueblos volvieron la espalda por purísima injusticia.

Cada uno de los *revestidos* fue ocupando la tribuna por turno y pronunció su discurso necrológico. Entre tanto el público también se había revestido de paciencia.

Cuando terminó la fúnebre ceremonia, el grupo se disolvió y los *parasitas* corrieron a buscar sus respectivos trenes junto con los negritos de la línea.

Después entre los carlistas comentaban la cosa y algunos de ellos exclamaban: ¡Achará que don Carlos no pueda ser presidente! ¡Tan buen pan que hacía!...

CANUTO DELGADO

## La Luz Roja

Un buen aviso durante la noche es la luz Roja, que indica peligro.

Los vehículos la llevan atrás y de estas luces hay gran Variedad en La Germania, 175 varas al Sur del Teatro Moderno, así como muchos otros accesorios para bicicletas.

# Banqueteando a Carlos María

Mil incidentes, todos ellos preciosísimos se cuentan con motivo de la caída de la *plaga azul* en el Guanacaste. Ni en tiempos de la famosa guerra del Tinoquismo (institución política fundada por Carlos María Jiménez, con su club 27 de Enero) se han visto en tantos apuros *multitares y pasanos* y sobre todo los pueblos del hotel y casas de hospedaje para poder atender, debidamente, a tanto *tragón y bebón* que, con tantas hambres atrásadas, han llegado enchidos de puro (ron) patriotismo a buscar la salvación de Costa Rica.

Pero el pueblo, ese pueblo sensato que ya hoy día no se deja engañar con las prédicas de apóstoles baratos de cartón, que predicán a sueldo las ideas de un republicanismo insano y peligroso, un *volseguismo disimulado* que solo puede germinar en cerebros de alienados como el orador *orates frates* don Cleto Peralta, ese pueblo, repito, ha sabido de manera muy elevada, correspondiendo a la visita que el Candidato del desteñido Partido azul, está efectuando en Guanacaste. Y es como decía un importante vecino de Nicoya, comentando el aterrizaje de la *plaga azul* por aquellos litorales: «nosotros no hemos dado motivos para que don Carlos María y su comitiva nos venga a visitar, pues esta visita reviste para nosotros todos los caracteres de una verdadera calamidad regional: el *dengue*, el *sarampión*, la *tosferina* todo esto se puede recibir con

santa resignación, pero recibir a don Carlos María aquí en estos sitios donde él bien sabe que todo el pueblo lo repudia, es algo que nos pone fuera de quicio».

Hasta aquí las frases de nuestro amigo quien como para cerrar con broche de oro nos contó este simpático *chile azul*: Parece que uno de estos días la comitiva azul aterrizó en casa de un «buen amigo» que vive en uno de los pueblos cercanos a Cañas, y como no pudiera conseguir *nada de comida*, no por que no la hubiera sino porque no tenían gusto para venderla, don Carlos María y sus azules se vieron obligados a aceptar, cada uno de ellos, una *tortilla con frijoles* y para bajarla tamafía *ficara de aguamiel*, y dicen que daba gusto ver el apetito con que se metieron entre pecho y espalda aquel modesto refrigerio que les supo a gloria. Pero lo gracioso es que Albertazzi *Abreladaño* tan luego encontró la primera oficina telegráfica, envió al «Diario Republicano» el siguiente despacho:

«En este momento el pueblo en masa vitorea a candidato azul y sus dignos compañeros y por contribución popular se nos ha brindado excelente *banquete* (Cuál tortilla con frijoles) *declarándonos* sus huéspedes de honor. Albertazzi *Abreladaño*, y así como este son casi todos los banquetes con que se obsequia a Carlitos María.

CUASIMODO

## PARTIDO UNION NACIONAL

### AVISO

Con motivo de la Navidad y de las fiestas de fin de año, el Partido Unión Nacional suspende sus reuniones públicas de la ciudad de San José, hasta el mes de Enero de 1928.

Jefatura de Acción

San José, diciembre 19 de 1927.

## De Villa Colón

Leyendo el pasquín político, que defiende los intereses del Carlismo, de fecha 14 de los corrientes, presentéme a la vista dos artículos, uno con seudónimo: «Inquisidor», y el otro, aunque producto del mismo veneno, aparece como nota suelta de la redacción, y por qué? Eso se debe a la falta de valor moral del reptil que, a sueldo, escribe contra los honrados trabajadores de Jarís, a quienes abraza y saluda, con su labia característica, a diario, en aquellas tranquilas soledades que jamás habían sido corrompidas por la presencia de tan distinguido personaje.

Ya puede estar fresco el tal «Inquisidor», pierda cuidado, el 8 de mayo próximo recibirá por tinta y papel, la Jefatura Política de este Cantón.

Siga con ardor su ridícula campaña de servilismo; esa ha sido su profesión y bien, muy bien, está en el lugar que el karlismo le ha brindado. Mañana, después del triunfo de su candidato, ocupará las altas posiciones que merece.

«Inquisidor» trata de corregir mi *abominable vicio del alcohol* y no ha pensado en corregir a su Jefe que a base de *jumás* lleva a cabo sus jiras políticas en compañía de los temperantes Albertazzi, Rodó y otros.

Es bueno amigo «Inquisidor» que acompañe a su candidato en estos ajetreos políticos para que tenga oportunidad de corregirlo, pues es más inmoral que a aspirante a la Primera Magistratura del país sea un *beodo*, que un maestro de escuela.

Pierda cuidado, señor «Inquisidor», no se preocupe por mi conducta que ya dejaré la Biblioteca Escolar de este centro sin un sólo libro. Ya estableceré la Cocina Escolar para mantener a mi pobre familia.

Ya haré frijolares, huertas y demás sembrados, con el esfuerzo de mis alumnos para economizar unos cuan-

tos cinco de mis gastos ordinarios.

Ya venderé pianos, alambres, trastos y demás enseres de propiedad de la Junta de Educación o de la escuela, para comprar caballos y ropa para mis hijos.

Ya mataré cerditos y pollos de los vecinos para preparar arroz a la Valenciana.

Ya convertiré las aulas del nuevo edificio escolar, *obsequiado por los Karlos de esta villa*, en centros de juegos de azar.

Ya trataré a patadas, y con frases groseras, a mis discípulos, y por último, mi buen amigo, voy a ver si me hago loco por el escándalo que meta mi mujer en el poblado saltando cercas y alambradas para irse a pasar ratos deliciosos al palomar del vecino.

Por último, para complacerlo más todavía, voy a dirigir una circular a los vecinos de Pavas, Naranjo, San Joaquín, Santa Ana, y una interrogación a la Sta. Maestra Ester Díaz, para que me digan, como es verdad, que ya he sabido ser un ideal Director de Escuela como lo anhela Inquisidor baleado.

A. JIMÉNEZ.

## Luctuosa

El 16 del corriente mes, dejó de existir en el cantón de Oreamuno, el señor don Blas Jiménez, persona muy estimada por todos los vecinos de aquél lugar, y elemento sobresaliente en nuestras filas nacionalistas.

Baja el señor Jiménez a reposar en el regazo de la tierra, después de 71 años de vida ejemplar dedicada al bien de sus semejantes y al continuo trabajo en la agricultura.

Por este medio consignamos nuestro sentido pésame a sus hijos Tobías, José Joaquín y Lucía, así como al resto de la familia doliente.

## La Directiva carlista de Curridabat se despedaza Siguen las protestas

Yo Manuel Bermúdez Díaz, he visto figurar en una directiva carlista de este distrito publicada en el Diario Republicano del 4 de julio del corriente año, el nombre de *Manuel Bermúdez*, y como aquí no hay otro que lleve este nombre, supongo que es a mí a quien se refieren los que forjaron dicha directiva; pero se han equivocado, porque yo jamás ni he sido ni nunca seré carlista, y como la gran mayoría de este pueblo, votaré por el Lic. don Cleto González Víquez.

Curridabat, Dic. 16 de 1927.

MANUEL BERMÚDEZ DÍAZ.

Testigos: Beltrán Cordero D. y Tito Monge H.

Yo Rafael Calderón ú. ap. hago constar que no soy carlista, como se lo suponen los que abusaron de mi nombre, para poder formar directiva, la cual publicaron el 4 de julio en el Diario Republicano No. 119 de este año. Protesto de semejante abuso, y declaro que soy ferviente partidario del Lic. don Cleto González Víquez.

Curridabat, 16 de Dic. de 1927

por RAFAEL CALDERÓN que no firma por no saber, Beltrán Cordero. D.

Testigo: Tito Monge H.

Yo Maximino Barboza Zúñiga; protesto energicamente del abuso cometido

por los directores del karlismo de éste distrito al hacerme figurar como vocal en su falsa directiva publicada en el «Diario Republicano» del 4 de julio del corriente año, y al mismo tiempo hago constar que tengo el honor de pertenecer al gran Partido Unión Nacional, que postula la candidatura del ilustre Benemérito Lic. don Cleto González Víquez.

Curridabat, 16 de Dic. de 1927

Por Maximino Barboza Z. que no sabe firmar.

TITO MONGE-H.

Testigos: Beltrán Cordero D. y Roberto Guevara C.

En una directiva karlista de este distrito publicada en el «Diario Republicano» N° 119 del 4 de julio de este mismo año, se me hace figurar como vocal, y como yo no soy karlista, y ni tampoco he autorizado a nadie para incluirme en dicha directiva, vengo por este medio a protestar, a sentar mi más enérgica protesta y constar que mi voto será depositado el día doce de febrero próximo, por el Lic. don Cleto González Víquez.

Ciprés de Curridabat, Diciembre de 1927.

FRANCISCO CANTILLO S.

Testigos: Roberto Guevara C. y Beltrán Cordero.

### De San Ramón

## Abajo la careta

Mucho he sentido que la dirección de PATRIA se haya dejado sorprender y diera pase a una publicación que, firmada por «OBSERVADOR», viera la luz pública en la edición del 12 de este mes, en que alude a mi persona refiriéndose a los trabajos de Obras Públicas de este lugar realizados bajo mi vigilancia. No me tiene preocupado el ataque que se hace a mi persona como Jefe Director de los trabajos, porque para mi satisfacción personal, tengo la convicción de haber cumplido recta y justicieramente, tratando siempre de defender y escuchar los intereses confiados a mi cargo y esa tranquilidad interior es la mejor remuneración que pueda recibir en pago de mis servicios.

Lo que sí lamento es que mi enemigo solapado que hipócritamente se oculta tras la careta de «Observador», también tenga que ocultar su firma responsable y ocupar el nombre desconocido de «Guillermo Chavarría M.» para hacer el ataque en mi

contra. Es posible que el autor de la gacetilla quiera permanecer oculto en la sombra y no mostrar su verdadera personalidad, pues inmediatamente sería reconocido el ratero de oficio, el esbirro sin sueldo y el hombre que lleva en su frente el estigma de traidor y en sus venas la sangre de un hijo mal nacido.

SANTIAGO GUTIÉRREZ SEDÓ  
San Ramón, 18 de diciembre de 1927.

N. de la D.—Pedimos excusas al señor Gutiérrez por la publicación a que se hace referencia. Esta Dirección ha hecho gestiones para averiguar quién es Guillermo Chavarría M. firmante de la carta, y no ha sido posible obtener datos de su existencia, lo que revela que los ataques que se hacen al señor Gutiérrez son desde su principio, absolutamente falsos, como es falsa la firma que aparece como responsable. La irresponsabilidad del atacante es la mejor satisfacción que puede tener el amigo Gutiérrez.

## Qué hay del violín?

Qué se hicieron los carlistas de Heredia que hablaban de ganar la provincia y no tomaron la apuesta?

### Non fuyades, carlistas!

El martes de esta semana, 20 de diciembre, venció el plazo concedido por los directores del nacionalismo de Heredia a los carlistas de la misma provincia para que tomaran la apuesta de cuarenta mil colones al triunfo de nuestro candidato en aquella sección del país.

A pesar de la alharaca que don Carlitos, (*el niño fenómeno*), porque a pesar de sus cincuenta y un años no ha adquirido experiencia de hombre) ha hecho en Heredia afirmando que ya se habían «compuesto las cosas», a «la hora de la verdad» no ha aparecido un solo carlista que «puje» ni quinientos pesos para salvar en esa apuesta, el punto del honor.

El único que habló fue don Ernesto González, pero

no para tomar la apuesta sino para «pasarse» en Carlistos—el niño fenómeno,— y para salir con la baturrada de que jugaba el primer puesto de la papeleta.

Qué se hicieron los carlistas de Heredia que hablaban de ganar la Provincia?

Dónde están las huestes de don Ernesto? Qué se hicieron los gamonales carlistas que escupan por el colmillo y aselean la plata en cueros, que no quieren sacar la cara para salvar la vergüenza de su partido?

Non fuyades, carlistas, porque otro día de las elecciones no vais a poder decir con Francisco I, «todo se ha perdido, menos el honor!»

Anúnciese en PATRIA

## VINO STAMBUL

(Blood Purifier)

Soberano remedio contra todas las formas del Reumatismo, impurezas de sangre, Ulceras malignas y rebeides y en todos los casos en que se necesite un restaurador general.

## LA IMPERIAL

SOMBRERERIA DE FEDERICO AYMERICH

Surtido de sombreros de última novedad, todas calidades y para todos los gustos, marcas

Stetson, Henry Heath, G. B. Borsalino, etc., etc.

De paja, en todos los estilos

Especialidad en sombreros de pita de la afamada marca

MONTECRISTI

Teléfonos 863 y 747

Apartado 65



De Atenas

### Primera reunión pública del Partido Unión Nacional en el valiente pueblo de Aserri

El domingo 18 de los corrientes, después de la majestuosa procesión religiosa que se celebró en Aserri, dió principio una lujosa reunión de nuestro partido en la esquina de la plaza. La comisión jefina integrada por los señores Fausto Peraza, Carlos Monge Sáenz y Abel Fernández, agregada después por el artista músico Cástulo Chinchilla, Tito Chaves y don Carlos Centeno, supieron combatir enérgicamente a los oradores cloacas del carlismo.

Los amigos, Chinchilla, Peraza y Monge ocuparon la tribuna cletista tres veces, cuando un tal Toribio Mora y otro que no conocemos, se rajaron en insultos, sin respetar que estaban frente a un templo rodeados de señoras y señoritas y del señor Cura.

La tribuna cletista estaba rodeada como de cien partidarios del puro centro de Aserri; mientras la carlista contaba a cincuenta individuos traídos en camión de Candelaria, El Rosario Parrita y Vuelta de Jorco y cinco carlistas de Aserri.

La comisión carlista con puesta por Chico Jiménez, dos Sotelas, Toribio Mora y tres Zeledones, salieron convencidos de que la «papa» no es fácil de digerir; total llegaron al extremo de que la comisión carlista «asustó» con la vaina vacía, pues solo Mora y otro hablaron.

Uno de ellos desde su tribuna rompió fuegos contra el Partido Reformista, olvidando que por otro lado el candidato de la derrota anda «cepillo en mano» sobándole

la leva a los valientes reformistas; pero ni con esa revo-carán la determinación del General Volio, de acurpar definitivamente al Lic. Cleto González Víquez.

Aserri pudo presenciar cómo los carlistas los engañan al traer gente de afuera, haciéndolos pasar como de Aserri olvidándose que los aserriños, no son tuer-tos y saben conocer. La comisión cletista regresó a San José, después de finas atenciones que le dispensó don Juan Solano y señora en su casa de habitación. En medio del más delirante entusiasmo y orden terminó la reunión cletista.

Los carlistas quisieron «acometer» con sus destem-plados vivas o «berreos» pero los nuestros en «carcajadas resonantes» apagaron la «blis azul».

Las autoridades se portaron a la altura de su deber.

CORRESPONSAL VIAJERO

#### No cuenten con nosotros

Nosotros los abajo firmados vecinos de este cantón hacemos constar que dimos la firma por la candidatura de don Carlos María equivocadamente pero hoy viendo cómo va la cuestión política vemos el error que hicimos y declaramos que seremos cletistas de toda buena fe y que votaremos por la papeleta del gran Partido Unión Nacional.—Francisco Monge Mora, Remigio Delgado Castro.

Testigos: Alejandro Fallas Mora, Higinio Chinchilla.

Acosta, Nov. 12 de 1927.

## LUIS F. MONTERREY

### SASTRERIA

Participo que estoy establecido 150 varas al Sur del Teatro América. Ofrezco puntualidad y buen trabajo a precios módicos.

# PARTIDO UNION NACIONAL INVITACION

El domingo 25 del corriente mes a las seis y media de la tarde, se verificará la primera reunión pública de nuestro partido en esta ciudad,—en el Play Ground—situado frente a la casa de habitación del Lic. don Alfredo González Flores.

Por este medio se invita a los cletistas para que concurran a esta primera reunión a la que asistirá nuestro candidato y en la que harán uso de la palabra el Jefe de Acción del Partido Lic. don Manuel Castro Quesada, Lic. don León Cortés Castro, Profesor don Joaquín García Monge, don Asdrúbal Villalobos, don Julio Padilla, don Adriano Urbina y otros distinguidos oradores.

Un grupo de distinguidas señoritas cantará el Himno del Partido, acompañadas de la orquesta.

## LA DIRECTIVA

Heredia, 19 de diciembre de 1927.

NOTA.—Se correrán camiones de todos los cantones de la Provincia.

## Belén de Carrillo ve pasar a Carlos María y a sus cuatro gatos

Sr. don Asdrúbal Villalobos San José

Con un mes de anticipación, preparábanse los jefes carlistas para recibir pomposamente al candidato y poner en Belén toda la fuerza con que cuentan; pues Belén políticamente es una plaza estratégica y hoy es la cañillera de los carlistas. Se nombraron comisiones para recolectar, no solamente hombres, sino hasta niños, que gracias a Dios consiguen algunos porque están en vacaciones.

Se llegó el día de ayer, y comenzó la pantomima a las cinco horas con disparos de bombas, cohetes y otras bullas y ni por eso, nadie se presentaba. Comenzaba el desencanto. A las 8 horas llegó Cubillo (el de la apuesta) con nueve montados, y en compañía del maestro Wenceslao; lo primero que hicieron fue visitar las cocinas de Victoria, Pastora y Chepa para serciorarse si estaban listos dos mil almuerzos para los manifestantes que esperaban. Llegó poco después el fuerte carlista de la costa encabezados por el general Melico Rivera haciendo un total de siete contándolo a él y a su ayudante Benito Rueda.

Se esperaba con afán a otro gallo que éste si debía traer toda la gente de Palmira, Tempisque y Filadelfia.

Llegó al fin; era José M<sup>a</sup> Espinoza que llegó cobijado con una sábana azul y trayendo siete montados o sea igual a las fuerzas de Melico. Se esperaba toda la fuerza de Sardinal y mientras tanto había carreritas de Herrera, Cubillo, Salvador Rivas, Fabio Coronado, etc. Vienen los de Sardinal encabezada por el ex-Jefe Político (?) Roque Pizarro y por el capitalista Jesús M<sup>a</sup> Gutiérrez, total seis. ¡Ave María! la cosa va mal si tomamos en cuenta que de todo Belén solamente 18 hay presentes...

Un telegrama les anuncia que Carlos María no quiere los frijoles de Belén y que almorzará barbudos en Santa Cruz porque son pescados por Arrieta y por el monito Pérez. Todos se ponen con cara de tristeza, pero Chico Aristides, que talvez se desayunó mal o por mucho ma-drugar, es lo cierto que la tripa le pedía algo y manifestó solemnemente que hicieran por la vida con los frijoles de Carlos María para desquitarse del engaño y así se hizo, pues don Salvador estaba en iguales condiciones de ganas de comer lo mismo que don Julián y el amigo Blas y que gracias a Dios y a don Pablo Villarreal y a sus medicinas no lamentamos hoy unas cuantas des-gracias por indigestión.

Llegó el candidato trayendo todos los de Nicoya hasta mujeres, todos los azules de Santa Cruz y Carrillo y nos pusimos a contar haciendo un total de 270 incluyendo mujeres, niños y extranjeros pues el interés de ellos era el mostrar las bestias con que contaban.

Una vez reunidas todas las bestias en la plaza, se encaminaron hacia al Club y vinieron los discursos: Carlos María pelo los dientes, se inclinó y dijo: ya yo sabía que el Guanacaste me quiere mucho, y lo mismo quiero a éste pueblo. Cuando sea yo presidente les pondré un río que sus aguas no se acaben nunca y les haré un puente sobre el mismo río. Albertazzi dijo: en Puerto Jesús comimos chuchequicos; en Nicoya bebimos co-yol; en Santa Cruz, comimos los bagres de Arrieta y de los Pérez y sólo sentimos no comernos los frijoles de Wenceslao aquí por falta de tiempo pero debo decir que todo esto es muy bueno y cuando yo vuelva siendo Ministro de Gobernación haré para todos y por todos. Grandes aplausos.

Así terminó la gran manifestación de fuerza. Man elementos de veintisiete mil habitantes, no pudieron poner aquí ni 300 votantes hábiles.

CORRESPONSAL 15 de diciembre de 1927.

### Don Carlos María entró a Nicoya con 180 jinetes

Nicoya 15 de Diciembre de 1927.

Sr. D. Arturo Volio J. San José o Cartago.

Muy señor mío:

En primer término mi saludo respetuoso al amigo; después paso a informarle que estuvo aquí el 12 del presente Don Carlos María. Hizo su entrada por Puerto Thiel y se batió en todos los barrios para entrar al centro con 180 sufragantes. Esto es ridículo en un Cantón que tiene dos mil cien sufragantes.

El discurso fué desastroso ya lo vera publicado.

Se dice que Ud. viene el 25 con don Manuel; en verdad conviene.

Vengan pero le ruego avisarme por telégrafo para movilizar tropa y caballería.

Su affimo amigo

FÉLIX ARAUZ.

Suscríbese a "PATRIA"

F. BOLAÑOS O.

El trabajo del Director del Registro Cívico y los jueces que en última instancia conocieron de las reclamaciones de inclusiones y exclusiones tiene que haber sido muy grande, ante la conducta de algunas autoridades que de haberlas de mandado hubieran sido sancionados por prevaricato contra la ley de elecciones, lo que no se hizo, sino que se tomó como base que cuatro meses y medio tienen pocos días, y envuelvan su error con ese manto azul durante el lapso que les queda, ya se habrá destefido el error, quedando solamente visible en nuestra bandera blanca azul donde está representado el verdadero republicanismo con los colores rojo, verde y blanco. En la tribuna carlista se oyeron elogios para el Presidente de la República pero se comprende que no lo hacen con sinceridad, después de la disposición del señor Presidente para que se elucieran los ciudadanos que aparecieran en el censo demográfico hemos escuchado de muchos de ellos las expresiones vulgares que acostumbraban, manifestando lo siguiente: «Cómo le paga el viejo don Ricardo a don Carlos María; si por él está en el Poder y en los momentos que veíamos la oportunidad de restarle la mayoría de los votos a don Cleto se hizo con esas pamplinas». Esa resolución de don Ricardo los desconcertó terriblemente pero pensaron que situación vendría a remediarse con el apoyo de las autoridades carlistas atropellando la ley de elecciones y el período de inclusiones y exclusiones. Con algunas excepciones se ha calificado la conducta de algunas autoridades en este cantón, sin escrúpulos para expedir constancias del domicilio de los ciudadanos. Los presidentes efectivos del partido Unión Nacional conocieron de algunos escritos que se les presentaron concediendo esa audiencia que la ley requiere para los presidentes efectivos y eso lo hicieron disimulando gran número de escritos sin requerir a los presidentes efectivos.

El número de ciudadanos presentados en las listas sufragantes eran aproximadamente ochenta, y en el resto aparecieron más de cien. Viene a probar que algunas autoridades extendieron constancias sin cumplir con el mandato de la ley que en su artículo 24 dice: «Siempre que a la autoridad correspondiente se le pida constancia que un individuo carece de la condición legal de domicilio o vecindad que se requiere para votar válidamente en el distrito deberá imprescindiblemente requerir por escrito a los presidentes efectivos de las directivas de los partidos políticos». Las autoridades según la ley deben tomar en cuenta el domicilio de los sufragantes conforme lo expresa el artículo 22. Tengo conciencia que algunos funcionarios que procedieron en contra de la ley, sin darle mérito al juramento que dieron ofreciendo cum-

# Cosas ciertas y verdades de calibre

La verdadera situación guanacasteca

Cuanto diga el carlismo acerca de la verdadera situación política de este rico jirón de la patria será siempre un eterno embuste, pues aquí desde el último peón al hacendado de más fuste, con poquísimas excepciones, pertenecen de hecho al cletismo. Y no podía ser de otra manera. El Guanacaste abraza en su seno fecundo la gratitud para los gobernantes que como don Cleto supieron impulsar el progreso y traer nos cultura. En los rincones de esta provincia, por donde corre el vigor y la esperanza la riqueza y el bienestar, están firmes, incommovibles los mojones que cimentó la obra civilizadora de don Cleto, y no será el caballo del Atla costarricense quien pueda echarlos abajo. Su jira política por estos lugares, abultada con el aparato y los elementos traídos de otras regiones de la provincia ha sido un fenomenal desastre. Han pasado sobre nuestros campos sin conseguir las simpatías y mucho menos aumentar las filas de sus secuaces. Lo probaremos el 12 de febrero, día en que el Guanacaste levantará su brazo vigoroso para darle el tiro de gracia al carlismo.

## La próxima jira triunfal

El Jefe de Acción del Partido Nacionalista, a la cabeza de sus compañeros de jornada, señores don Adriano Urbina y don Ricardo Toledo, saldrán el 26 de los corrientes rumbo al Guanacaste. El alma de este pueblo, todo juventud y riqueza valor y patriotismo, se apresta dignamente a recibir a los Embajadores del cletismo. Dados los preparativos que las plazas fuertes del cletismo alistan y el inusitado entusiasmo de los mozos gallardos del Partido, esta jira será un acontecimiento de enorme trascendencia política.

El país va a saber en breve que la vueltecita de don Carlos María por estos pueblos resultó fría y sus mayores resultados prácticos.

Guanacaste se pre para alegre, repleto de orgullo, para festejar al paladín de la democracia Sr. Castro Quesada, y su palabra, que será trueno por lo viril, llenará de júbilo y de fortaleza a las huestes nacionalistas que lo esperan ya enardecidas, para ir a batir al enemigo común en sus últimos reductos y pataleos desesperados.

## Un domingo glorioso

Fue sin duda alguna un día de gloria para el Partido de la Unión Nacional el domingo que pasó. El cletismo se movilizó lleno de ufanía hacia todas las plazas de la República y en todas ellas ganó prestigios y ahuyentó al enemigo que, en muchos lugares donde estuvo, salió en desbande vergonzoso.

Flamea pues, con gallardía nunca vista en la historia política costarricense, el sagrado pendón de la Causa Nacionalista, a donde se han venido todas las voluntades que en nuestro suelo desean poner al frente de sus asuntos hombres que nos den garantías y prestigien las instituciones patrias.

Viva la cordura de los

costarricenses y viva la patria con don Cleto, futuro Presidente por la voluntad de TODOS LOS PUEBLOS DE LA REPUBLICA.

## Desesperaciones carlovíngeas

Un lamento fúnebre se alza, como un hábito de peste, en toda la República a raíz de la morrocotuda, de la desastrosa, de la fracasada reunión carlista del sábado 17.

Movilizados en trenes y camiones y carromatos de toda clase y especie que pueda imaginarse, los directores del carlismo se dieron a la tarea, apenas pasada la gran ovación nuestra del jueves 15 de diciembre, de levantar los ánimos de sus afiliados y trasladarlos a esta capital con el objeto de sobrepasar en éxito la nuestra. Pero, ¡oh Dios! qué desilusión y qué enorme desbarajuste fué el que formaron los cuatro gatos carlistas esa memorable noche en que apenas pudieron llenar dos escasas calles de la alegre capital. Y de aquí, señores, la desesperación y la rabia que se nota y se los come. De aquí, señores, los recrudescidos improperios que el carlismo ha condimentado. Pero como no hay mal que dure cien años, la situación lastimosa de estas gentes pasará con la formidable barrida que el cletismo les pegará dentro de muy contados, sí, dentro de muy contados días a estas conciencias que cifraron sus esperanzas de triunfo en la acometividad de la FIGURILLA RISIÉLE que dijo nuestro gran Castro Quesada, constituía el Muy Ilustre y Muy Señor Candidato don Carlos María.

## Las acciones suben

Crece las acciones del Partidazo Cletista, y ya ahora hay que pagar, como dice el Pueblo Soberano, para serlo.

De todas partes de la República nos llegan diariamente las protestas, y esto ha sido la verdadera cosecha que hemos obtenido pasada la hecatombe carlista del sábado pasado.

Hay que decir que daba lástima ver en nuestras calles de la capital los restos de las banderas azules cuando se inició el célebre desfile, mejor sería decir, el desbande. Aquí quedaron los recuerdos de tanta mogigatería, de tanto desplante, como quedan en las costas los restos del buque naufragado o como dijo Cardona en Ala'juela, los restos de la caravana que perdió el PIM en una marcha que ha sido sin lugar a duda, la más triste y la más espantosa de la actual contienda cívica, por dicha y ventura para la patria. Amén.

R. DE LA LUNA

## Linimento del Doctor Vargas alivia todo dolor al instante

Pídalo en todas las pulperías y Boticas. En San José lo encuentra siempre en la Bótica Francesa y en la Bótica Oriental.

Para un dolor de espalda nada hay mejor.

# Una moral, mil veces inmoral del carlismo decadente

La nota de actualidad la constituyen las «apuestas», ellas son engendradas siempre por el firme convencimiento o por la absoluta confianza de un bando político que juzga suya su victoria, y al «apostar» no se juega al azar como el tahir que se aventura al acaso, sino bien poseído de datos estadísticos de la mayoría, que muy bien fundados pueden y deben estar.

Los carlistas hacen política sucia e inmoral de insultos, de calumnias, de falsedades rotundas y más aún de mentido apoyo oficial, lo que es una candorosa ironía y un ridículo. Bien pueden estos señores carlistas hacer alarde de moralidad, en estos supremos instantes de agitaciones, de zozobras y de timoratos juicios en que se engolfan...

Ante las apuestas de nuestro Partido que son cuantiosas, se resiste el adversario y se escuda con la ficticia campaña de lecciones de civismo y moralidad que ellos mismos han pisoteado con descaro inaudito; ésta es a grandes rasgos la evasiva pedante de una agrupación que ha usurpado un nombre que fué limpio y legendario en los anales de la historia política de nuestra amada República, y que hoy es un «mito» en donde se ocultan los «sofistas».

Lo que el carlismo endémico está demostrando a la faz del país, es decadencia, desmembramiento y raquitismo, pues desde su jefe que ha sido un claudicador político hasta sus vasallos, han perdido la brújula y la quilla de su pequeña y averiada nave que sin rumbo y a merced de las turbulentas olas del océano del desastre, está pronta a hundirse!

Don Carlos María es un peligro eminente para la patria; esta tierra bendecida por los «Dioses de la Libertad», La cuna de Santamaría, Mora y Cafias se alzarán orgullosa, repudiando siempre las oscuras causas que pretenden envolver en sombras hoy, el carlismo escandaloso!

La voluntad nacional proclama con justicia la presencia en el Poder del hijo inculto y varón ilustre Cleto González Víquez; él está íntimamente identificado con su patria, a él únicamente le corresponde este honor bien merecido y conquistado en aras del patriotismo.

Si por una desgracia del «Porvenir» o una funesta maldición del «Destino», Carlos María escalara los andamios de la Presidencia para escarnio patrio. ¡Ay, de nuestra Autonomía! El Dragón del Norte donde se alza el filibusterismo moderno, sería nuestro huésped; y con sus fauces insaciables y jadeantes se engullería la vida de esta nación hoy libre y soberana!

Pero no, Costa Rica tiene hijos muy nobles, empezando por el Lic. Jiménez Oreamuno, él más que nadie conoce: «El cebo de su ganado»; él con su sólido talento y experiencia, sabrá hacer justicia al mérito; y el pueblo por otra parte, dará una lección cívica, con su sufragio en las urnas del Nacionalismo espontáneo y arrollador.

Las apuestas de nuestro banderado son la demostración más fiel y patente del cercano triunfo; ellas son una confesión sincera del robustecimiento de nuestra magna causa de principios y de normas republicanas que es la plataforma del programa del Partido Unión Nacional; y volviendo a la brecha tenemos que la reciente apuesta en Heredia, ha demostrado un «cacareo» más del carlismo en decadente retroceso, y para alivio de males viene el Lic. Ernesto González Flores retando en apuestas de la papeleta a Diputado al Lic. don Juan R. Arias, quizá esa proposición tan candorosa y ridícula ha provado una indiferente sonrisa al señor Arias, al ver tal niñería!

A don Ernesto le ha pasado lo de don Pancho pretendiendo dar un salto de tres metros de alto y caer como un felino de pie, pero en esta ocasión, pobre sus costillas chinillescadas; los tiempos han cambiado y con ellos, van cual cortejo fúnebre, un recuerdo y un olvido...

V. M. VALVERDE OROZCO  
S. richí de Grecia, 1927.

## ¡lea este periódico!

Léalo en voz alta. No necesitamos insultar, no nos precisa escarnecer. Hay hidalguía en su página; no es carlista: es el órgano de la UNION NACIONAL y... cada uno da de lo que tiene!

## HIERRO PARA TECHOS Al precio más bajo de plaza encontrará en LAS OLAS

25 vs. al Sur de La Dolorosa MIGUEL ARMIGO M. Teléfono 13 N.

# DEPOSITO DE MADERAS DEL PACIFICO

## RAMON LEON h.

100 varas al Oeste de doña Adela v. de Jiménez

# La reunión cletista y la reunión carlista

Para que el público se sirva comparar, la Jefatura de Acción del Partido Unión Nacional suministra los siguientes datos

La primera reunión pública del Partido Unión Nacional efectuada en el Templo de la Música el jueves 15 del corriente, superó en mucho los cálculos que se habían hecho, y a efecto de que para juzgarla, tenga el público conocimiento exacto de su composición, hacemos la siguiente aclaración:

Fue únicamente de los cletistas de la ciudad de San José y de algunos pocos amigos de los lugares cercanos. Para esa reunión el Partido movilizó oficialmente 39 Camiones que condujeron escasamente unas 600 personas. Solo se quiso traer una pequeña representación de cada localidad del cantón central de San José, para que llevaran a sus pueblos la noticia de lo grandioso de nuestras reuniones locales de la capital.

De las ciudades de Heredia y Alajuela, vinieron su propia cuenta, unos pocos amigos, no más de 200, entusiasmo por la causa hizo que costearan ellos mismos el valor de seis u ocho camiones. Los amigos de Cartago llevaron su entusiasmo hasta contratar por cuenta propia y sin conocimiento ni intervención de la Jefatura de Acción, un tren especial que condujera a los que insistentemente solicitaban venir. Ya tarde del día de la reunión, se supo en San José esa intención de los amigos de Cartago, y aun a riesgo de resentirlos, se les pidió que no corrieran el mencionado tren, y el Lic. don Arturo Volio dió la orden de cancelarlo a la empresa del Ferrocarril; pero fué tal la exigencia de algunos cletistas que se agruparon en la estación, y que no fué posible convencer de que no vinieran, que última hora don Rogelio Chacón ordenó nuevamente el tren con 4 coches, que condujo unas 200 personas.

Fué ese el único tren que se corrió, y lo confirma así la carta del señor Secretario de la Northern Railway Company que dice así:

NORTHERN RAILWAY COMPANY

San José, 17 de diciembre de 1927.

Señor Licenciado  
don Manuel Castro Quesada,  
Presente.

Muy señor mío:

En contestación a su atenta carta de fecha de hoy me permito manifestar a usted que el único tren especial de pasajeros, de carácter político, llegado a San José el jueves último, 15 del corriente, fué un tren ordenado por el señor R. Chacón, de Cartago a San José, al cual venían agregados 4 carros de primera clase.

Soy de Ud. muy atento y seguro servidor,  
Por el Administrador

(f) E. J. HAZERA,

En cuanto al Ferrocarril al Pacífico afirmamos que no se corrió ningún tren especial, y si así no fuera, fácil le será al carlismo desmentirnos.

Queda pues demostrado que la concurridísimo reunión cletista del 15 del corriente, en la que había no menos de 10 mil personas, a excepción de unos mil, se componía de elementos afiliados a nuestro partido, de la ciudad de San José.

La ciudad entera, sabe porque lo vió, que la reunión carlista del sábado último resultó una tercera parte de la reunión cletista del jueves 15 del corriente. Pues bien, para esa triste exhibición se movilizaron trenes así:

De Cartago, 1 tren con 5 carros.

De Alajuela y estaciones intermedias, por la vía del Pacífico, 1 tren especial con 10 carros.

Desde Río Grande 1 tren especial con 6 carros.

De toda la provincia de San José y aun de los lugares más lejanos, gran cantidad de camiones, muchos más de los movilizadas por el cletismo.

Con los anteriores datos queda el público en condiciones de juzgar por sí solo de la fuerza de ambos partidos. Por nuestra parte, omitimos comentarios.

Jefatura de Acción del Partido Unión Nacional

## UNA PREGUNTA

¿Por qué se interesan tanto los hermanos Jiménez, los hermanos del candidato azul, en la reelección de Chico Arias?

No dice Carlitos en los pueblos que sus hermanos no pincharían en su gobierno (si llegara) porque están repletos de dinero? ¿Por qué

tratan de imponer la reelección de ese ex-reformista?

Será para fines santos o religiosos.—¿Por qué temen un extraño en el manejo de piedra, etc?

MISTERIOSO

IMPRESA Y LIBRERÍA ALFONSO